

UN DECENIO DE ESTUDIOS SOBRE EL DR. NAVARRO D. MARTIN DE AZPILCUETA (1936 - 1946)

Recientemente el llorado P. LAMADRID, después de poner de relieve la importancia de la Universidad de Salamanca, no sólo en la Teología, sino también en el Derecho, hacía notar cómo “la investigación de los estudios canónicos salmantinos, a diferencia de los teológicos, no ha encontrado todavía la atención que se merece, pudiéndose decir con verdad que es un campo virgen” (1).

Don Martín de Azpilcueta, conocido universalmente por el sobrenombre de Dr. Navarro, es por fortuna una gloriosa excepción.

Esta extraordinaria figura de nuestro Siglo de Oro ha provocado en nuestro tiempo una prometedor floración de estudios, y así, día tras día se van abriendo nuevas perspectivas y revelando aspectos inéditos de su rica y vigorosa personalidad, que sus clásicos biógrafos ARIGITA (2) y OLÓRIZ (3) ni siquiera llegaron a sospechar.

Dejando a un lado las breves líneas que le dedican SCHULTE (4), la “Revista de Archivos” (5), HURTER (6) y GRABMANN (7); pasando por

(1) R. S. LAMADRID, S. J., *La enseñanza del Derecho Canónico en Salamanca durante los siglos XVI y XVII*, en “Anales de la Asociación Española para el Progreso de las Ciencias” (Madrid, 1941), VI, 418.

(2) D. MARIANO ARIGITA LASA, *El Dr. Navarro, D. Martín de Azpilcueta y sus obras. Estudio histórico-crítico* (Pamplona, 1895).

(3) HERMILIO DE OLÓRIZ, *Nueva biografía del Dr. Navarro y enumeración de sus obras. Apuntes históricos reunidos por...* (Pamplona, 1918). Esta biografía, aunque mal elaborada, contiene datos y materiales nuevos y bastantes rectificaciones a la obra de Arigita. Sin embargo, parece haber tenido poca fortuna. La desconocen el P. José López Ortiz, D. Eudoxio Castañeda, D. Alberto Ullastres Calvo y otros autores que se han ocupado de nuestro canonista.

(4) V. SCHULTE, *Geschichte der Quellen und Literatur des Kanonischen Rechts von Gratian bis auf die Gegenwart*, t. III, 1.ª parte (Stuttgart, 1889), 150-151.

(5) A. P. Y M.-M. S. Y S., *Actas originales de las congregaciones celebradas en Valladolid en 1527 para examinar las doctrinas de Erasmo*, art. publ. en “Revista de Archivos”, VI (1902), 65. El Dr. Navarro fué citado a dichas congregaciones, pero se ignora si acudió.

(6) H. HURTER, *Nomenclator litterarius Theologiae Catholicae*, 3.ª ed. (Innsbruck, 1907), col. 344-348.

(7) MARTÍN GRABMANN, *Historia de la Teología católica desde fines de la era patristica hasta nuestros días* (Madrid, 1940), 233.